

## 論文審査の結果の要旨

### 論文題目

(火星における表層質量荷重による真の極移動)

### 論文提出者氏名

原田 雄司

True Polar Wander Due to Surface Mass Loading on Mars

### 論文内容の要約

本論文は全8章から構成される。各章の概要は以下の通りである。

第1章は序説である。最初に本研究の動機付けを行なっている。そして本研究において取り組んだ課題を示している。

第2章では背景について前章よりも詳細に解説している。前半では地球型惑星一般における真の極移動の力学モデルに関する先行研究を紹介している。一方、後半では近年の火星探査から得られた真の極移動を示唆する観測結果を紹介している。

第3章ではパラメーターについて説明している。先ず真の極移動の励起源である表層質量荷重のモデルについて説明し、更に荷重及び遠心力ポテンシャルに対する惑星内部の応答のモデルについて説明している。

第4章では手法について説明している。最初に極潮汐による粘弾性変形の影響を考慮しない場合における真の極移動の取り扱い、次いで極潮汐を考慮した場合における真の極移動の取り扱いについて説明している。

第5章では理論について前章よりも詳細に解説している。最初に重力ポテンシャルの擾乱と慣性能率テンソルの擾乱を結び付ける定理を示している。その後、極潮汐の効果を考慮しない場合を想定して慣性能率テンソルの擾乱の定式化、次いで極潮汐を考慮した場合の慣性能率テンソルの擾乱の定式化を行なっている。

第6章は結果である。最初に極潮汐の効果を考慮しない場合のモデル計算の結果、次いで極潮汐を考慮した場合の結果についてまとめている。

第7章は考察である。最初に極潮汐の効果を考慮しない場合の結果に対する物理的解釈、同じく極潮汐を考慮した場合の結果に対する解釈を与えていた。更には、荷重が時間変化する場合における計算結果について実際の火星における真の極移動の制約条件と比較検討している。その後、本研究において未解決であった問題点について列挙している。

第8章は結論である。本研究において取り組んだ課題に対する解答を与え、最後に今後の展望を

述べている。

## 審査委員会の評価

本論文は既存の研究と比較して、主に下記の二つの研究成果について斬新で有意義である。

一つは、極潮汐を媒介とする惑星回転と惑星変形の相互作用に関する成果である。大規模な真の極移動における極位置の時間発展の解を求める場合、従来のリューピルの極運動方程式における線形近似は一般に適応不可能である。本研究では、極位置の最終状態に関する従来の松山理論に、極潮汐による粘弾性変形の効果を新たに組み込んだ。それに基づいて、大規模な場合を含む時間発展にも適用可能な定式化を行ない、かつその解を並列計算によって数値的に求めている。

この成果の意義は、荷重成長の時間スケールがどの位であれば極潮汐の影響を無視し得るのかという問題について定量的基準を与えていた事である。これは惑星における長期的な真の極移動をモデル化する際に重要である。何故なら、極潮汐を無視した流体的極限を想定する事が果たして妥当であるかどうかを判断する根拠となり得るからである。例えば火星の場合、タルシス地域の発達の時間スケールは極潮汐による安定化の時間スケールよりも遙かに長く、従って無視しても良いと言える。このような定量的判定が、本研究を踏まえる上で可能となる。

もう一つは、タルシス地域の進化に与える示唆に関する成果である。本研究では、長期的な荷重成長を前提として松山理論を時間発展へ拡張している。そして化石バルジが残存する惑星について極位置の時間変化を求めている。尚、拡張の際、荷重成長の時間スケールが十分に長い場合には極潮汐を無視しても良い、という前述の定量的根拠を踏まえている。更には本結果を、現実の火星における真の極移動の傍証と比較する事によって、荷重としてのタルシス地域の大きさ及び完成年代の推定を試みている。

この成果の意義は、惑星の内部・表層のシステムの変遷をより深く理解する上で有益な知見を与えていた事である。第一に、火山の発達史を制約する事は惑星内部の進化を制約する事に等しい。何故なら大規模な火山の形成過程は内部の熱進化と密接に関連するからである。第二に、大規模な真の極移動は或る固定された地理的座標における表層環境を激変させるであろう。従って物理的に確からしい真の極移動のシナリオを復元する事は、特定の地域における地史を理解する上でも重要な事である。

尚、本論文は他の研究者との共同研究ではない。全て論文提出者が主体となって行なった研究であり、本論文に対する提出者自身の寄与は十分であると判断する。従って理学博士の学位授与に値すると認める。